



TÍTULO:
Trabajo Social De Mercado

Book: Social Work Market

AUTOR: Juan Elías Aspeé Chacón

EDITORIAL: Universidad de Valparaíso

NUMERO DE PÁGINAS: 117 páginas. (ISBN 978-956-358-341-0)-

REGISTRO DE PROPIEDAD INTELECTUAL: N° 248380

Por Nelson Ortega Celis ¹

Juan Elías Aspeé Chacón, Trabajador Social de la Universidad de Valparaíso, Magister en Trabajo Social de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, ha escrito este libro que, en lo fundamental, es un análisis de la Ley 20.054, que modifica la Ley 18.962 (Orgánica Constitucional de Enseñanza), que le devuelve el rango “exclusivamente” universitario al Trabajo Social, pero no “exclusivamente”, tal como lo expresa el autor al inicio de su libro.

Esta flagrante contradicción está explicada cuando escribe “... la Ley 20.054, promulgada el 6 de septiembre del año 2006, que le devuelve el rango exclusivamente universitario al Trabajo Social (que se había perdido por disposición del régimen militar), pero que a la vez se lo niega en el mismo acto jurídico”.

El colega Juan Aspeé expone, en detalle, los contenidos de esta controvertida Ley, los analiza exhaustivamente, considerando tanto sus orígenes como el contexto en el cual fue tramitado, las modificaciones sufridas y el texto en su redacción final que se transformó en Ley.

Los artículos atingentes al tema tratado, junto con exponerlos en su redacción final, los somete a un riguroso análisis y acertados comentarios, haciendo las necesarias referencias a otras leyes con las cuales hay vínculos, e incluyendo dictámenes de la Contraloría General de la República.

Señala, además, que el título (Trabajo Social de Mercado) se debe a que se ha producido y mantenido una “situación de mercantilización de Trabajo Social”, que se ha traducido en

¹Nelson Ortega Celis. Asistente Social (Universidad de Chile). Magister en Economía (Management of Social Services) de la University of Wales, United Kingdom. Diplomas: Política Social y Administración (University of Wales); Mediación Familiar en Universidad de Humanismo Cristiano; Mediación Comunitaria en Universidad La Frontera de Temuco. Académico de la Universidad de Chile, sede Osorno, exonerado en 1973. Actualmente ocupa el cargo de Secretario General Nacional Colegio de Trabajadoras y Trabajadores Sociales de Chile.

baja empleabilidad, remuneraciones inadecuadas e insuficientes, precariedad en condiciones laborales, deterioro en formación académica, etc.

Se exponen también los resultados de un trabajo de investigación acerca de aspectos académicos, condiciones laborales y de remuneraciones, lo cual es interesante de conocer pues permite conocer las funestas consecuencias de esta contradictoria legislación que afecta a las (os) profesionales Trabajadoras (es) Sociales.

Así es posible encontrar datos oficiales acerca de aranceles de programas de Trabajo Social en universidades e institutos profesionales, extensión de estudios, ingresos promedios en ejercicio profesional, números de matrículas y tituladas (os) por año, empleabilidad, entre otros.

Los lectores de este libro también pueden encontrar las fuentes de información de respaldo a estas informaciones, lo cual es útil tanto para consideraciones de confiabilidad como de búsqueda de mayores antecedentes a los interesados.

Para facilitar la comprensión y asimilación de estos contenidos, al final de cada capítulo, se nos ofrece un resumen con las principales ideas expresadas en ellos.

Este libro nos ofrece 3 anexos, con antecedentes que complementan, acertadamente, lo expuesto en él, lo cual nos permite un conocimiento más integral del contexto en el cual se encuentra la profesión del Trabajo Social en nuestro país.

Por todas estas consideraciones, podemos concluir que es un interesante aporte a la comprensión de las causas y consecuencias de la deteriorada situación que enfrentan las Trabajadoras (es) Sociales en Chile.

Finalmente, corresponde agradecer al Trabajador Social Juan Aspeé Chacón por su trabajo que es un aporte significativo a nuestra profesión.

Noviembre de 2015.